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Metas altas y largo plazo. Son dos palabras que se escuchan poco 
en nuestro país, pero que son necesarias para lograr un desarro-
llo sostenido que siga el impulso de una bonanza económica que 
todavía no se siente y que tenderá a bajar como consecuencia de 

la crisis en EE.UU.

Y es que el Perú es un país grande, pero con mentalidad de chico. 
En la entrevista que hicimos a Jorge Crempier salen a la luz los 
infundados temores de nuestros compatriotas cuando viene un 

inversor extranjero chileno. Él considera que, muy por el contra-
rio, tenemos que atrevernos a invertir en otros países.

Una gran meta es la que nos propone Daniel Marcelo, docente 
e investigador de nuestra Universidad que expone su tesis de la 

viabilidad de un tren basado en hidrógeno que recorra toda la 
costa norte del Perú. El uso de una tecnología de vanguardia no 

solo ya no es un imposible sino que es necesaria también para la 
preservación del medio ambiente.

Grandes metas son también las que logró el Programa Chalaco 
después de más de 5 años de trabajo continuado. Este programa 

ejecutado por la UDEP ha beneficiado a cerca de 30 mil poblado-
res de la sierra de Piura. 

La Universidad como institución también tiene metas altas y para 
ello se plantea grandes proyectos de ordenamiento académico, 

informático y de acreditación a nivel internacional. Proyectos de 
largo aliento que, seguramente, darán sus frutos gracias al trabajo 

de los que lo integran.

Finalmente, el PAD – Escuela de Dirección con casi 30 años de 
trabajo, inaugura su nuevo local. El logro de una meta ambiciosa 

con una construcción que alberga a todos sus programas directi-
vos y que acogerá a muchos más alumnos de postgrado.
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4 ENTREvISTA
El decano de la Facul-
tad de Ingeniería de la 
Universidad de Los Andes 
en Chile, Jorge Crem-
pier, comenta el modelo 
económico chileno y las 
inversiones del vecino país 
en el Perú.

8 CApACITACIÓN
La UDEP es una de las 6 
universidades privadas en 
todo el Perú que parti-
cipa en el Programa de 
Capacitación Docente del 
Ministerio de Educación. 

9 MARINERA
Gracia y salero. Susana 
Cubas, alumna de Econo-
mía, es tetracampeona de 
Marinera y Tondero. Ella 
hace compatible los estu-
dios con lo que considera 
es su pasión: bailar.

12 INvESTIGACIÓN
El economista Marcos Agur-
to realiza su tesis doctoral 
en la Universidad British 
Columbia (Canadá), pero el 
tema tiene que ver con la 
realidad de nuestra serranía. 
Él investiga la probabilidad de 
éxito de las nuevas tecnolo-
gías en las zonas rurales.

13 TRABAjANDO
Vanesa Caisán, egresada 
de la Facultad de Ciencias 
Económicas y Empresaria-
les, trabaja en la Columbia 
Chemicals Company, y se 
encarga de las auditorías 
y revisión de controles 
internos de las plantas en 
Europa y Asia.

6 HIDROTREN
El Ing. Daniel Marcelo 
cuenta sobre la viabilidad 
de la construcción de un 
tren movido por hidróge-
no, que recorrería toda la 
costa norte del Perú.

18 NUEvO LOCAL
El PAD- Escuela de 
Dirección de la Universi-
dad de Piura estrena un 
moderno local conforme a 
las necesidades de brindar 
una educación directiva de 
primer nivel.

19 LINGüISTA 
Presentamos el perfil 
de Carlos Arrizabalaga, 
profesor de la Facultad de 
Ciencias y Humanidades, y 
entusiasta investigador so-
bre el Español en América.

16 ÁLBUM  ANTIGUO
La Facultad de Comunica-
ción trabaja en la recu-
peración y digitalización 
del archivo histórico de 
fotografías de la UDEP. 
Presentamos fotogra-
fías inéditas de nuestros 
profesores antiguos y las 
construcciones iniciales de 
nuestro campus.

15 COLUMNA
La Dra. Claudia Morán, 
especialista en Derecho de 
la Familia, da sus alcances 
y comentarios de la nueva 
ley del divorcio rápido, 
promulgada recientemente 
en nuestro país.

14 ExCELENCIA 
EDUCATIvA
La Universidad de Piura 
viene desarrollando dos 
proyectos con el fin de 
estandarizar sus procesos 
académicos e informáticos, 
y lograr la acreditación 
de sus facultades, estable-
ciendo sistemas de mejora 
basados en modelos 
europeos de educación 
superior.

10 CHALACO
Concluyó uno de los pro-
gramas de desarrollo más 
grandes que ha ejecutado 
la Universidad de Piura. 
Presentamos una informa-
ción resumida de los logros 
que desde el 2002 realiza el 
programa Chalaco.
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pREMIOS 
CAMpODÓNICO
Augusto Bazán y Jean-Louis 
Lebel son los ganadores de 
la décimo cuarta edición de 
los Premios Esteban Cam-
podonico Figallo que orga-
nizan, cada año, la Universi-
dad de Piura y la Fundación 
Clover de Nueva York.  
 
El doctor Bazán ganó en el 

área Actividad Profesional por su entrega y espíritu de servicio en 
el ejercicio de la Medicina y la Docencia médica. Por su parte, el 
profesor Jean-Louis Lebel destacó en el área de Servicios Directos 
a la Sociedad por su generosa y fructífera labor en favor de niños 
y jóvenes en riesgo, en la Asociación CIMA (Centro de Integración 
de Menores en Abandono).  Ambos fueron premiados en ceremo-
nia pública del 24 de julio. 
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NOTICIASCONFERENCIAS 
EN BOLIvIA

El magíster Julio Valladares, 
director del Centro de 
Idiomas estuvo en Santa 
Cruz, Sucre, Cochabamba 
y La Paz (Bolivia). Dictó 
una serie de conferencias 
a profesores de los CBA 
de Bolivia (Centros Boli-
viano-Americano, dirigidos 
a la enseñanza de idiomas, 
como el inglés). Las sesiones fueron sobre observación de clase y 
la mejora profesional del docente de inglés. Organizó: la Fundación 
Universitaria Iberoamericana (FUNIBER) de Perú y Bolivia para 
promover el desarrollo académico del profesor de inglés y dar a 
conocer los pormenores del Programa de MA in TEFL (maestría 
en TEFL) que se desarrolla en Bolivia. FUNIBER y la UDEP llevan 
acabo un programa similar en nuestro país.

IMpULSAN  DESARROLLO 
DE LAS pYME

Una alianza estratégica han 
formado la ONG Asociación 
para el Desarrollo del Entor-
no (ENTORNO), el Gobierno 
Regional Piura, la Universidad 
de Piura y la Cámara de Co-
mercio y Producción de Piura. 
El fin es contribuir al desa-
rrollo de la competitividad de 
la micro, pequeña y mediana 
empresa (MIPYME) urbana y rural a través de la ejecución del 
proyecto Fortalecimiento del Turismo gastronómico en la región 
Piura que será financiado por el Fondo Nacional de Capacitación 
Laboral y de Promoción del Empleo (Fondoempleo). Con este se 
incrementará el nivel de ingresos económicos de 200 PYME pro-
veedoras de servicios gastronómicos de la región Piura (restauran-
tes y picanterías de Morropón, Paita, Piura, Sullana y Talara). 

CApACITACIÓN EN 
TEMAS AMBIENTALES
Las facultades de Ciencias 
de la Educación e Inge-
niería vienen capacitando 
a profesores de las zonas 
rurales de Tambogrande 
en la aplicación de técnicas 
sencillas para la didáctica de 
temas de cambio climático 
y conservación ambiental. 
Por ello, ejecutan talle-

res para profesores de centros educativos de Inicial y Primaria. 
 
Las actividades educativas se enmarcan en la actividad piloto “Co-
municación, capacitación y educación sobre el cambio climático y 
conservación ambiental en zonas rurales de la región Piura” que se 
realizan como parte de las medidas piloto de Adaptación al cambio 
climático en la región Piura. Financia el Programa de Desarrollo 
Rural Sostenible (PDRS) de la Cooperación Alemana (GTZ). Parti-
cipan profesores de los caseríos Locuto, La Rita y Ocoto Bajo.

ExpERTOS RECORRIERON 
INTEROCEÁNICA SUR

Los estadounidenses Clifford 
Schexnayder,  Christine Fiori y 
Clifford Schexnayder Junior y la 
ingeniera Gaby Ruiz hicieron un 
recorrido por el tramo 3 de la 
carretera Interoceánica Sur. El 
viaje empezó en Urcos (a unos 
60 Km del Cuzco); el objetivo 
fue ver cómo se realizan estos 
trabajos, conocer las nuevas tec-
nologías que se vienen aplicando y recopilar información para com-
partir con los estudiantes de la Universidad de Piura. 

El doctor Clifford Schexnayder es profesor visitante del Máster en 
Ingeniería Vial de la Universidad de Piura; la ingeniera Gaby Ruiz 
es docente del Departamento de Ingeniería Civil de la misma casa 
de estudios. 



ENTREVISTA

“Perú debe 
atreverse a invertir 
en otros Países”
El decano de Ingeniería de la Universidad de Los Andes (Chi-
le), Jorge Crempier, estuvo en la UDEP y sostuvo diversas re-
uniones. Aunque su especialidad es la Sismología, se animó 
también a comentar sobre el modelo económico chileno y las 
inversiones del país del sur en el Perú.

El reto es ganarle a Chile. Por 
ello, el presidente Alan García ha pe-
dido a sus ministros que fomenten 
la inversión extranjera; y, aunque 
investigadores como Michael Porter 
(Harvard) cuestionan el modelo eco-
nómico chileno, las inversiones chi-
lenas en Perú llegan a los US$ 2 mil 

millones; 45% de las cuales están en el 
sector energético. Jorge Crempier, se-
ñala que las grandes inversiones entre 
países es el modelo que sigue el mun-
do y no hay que tenerles miedo.

– En Perú hay espanto por 
las inversiones extranjeras y en 
especial por las chilenas…

Se debe apoyar la inversión teniendo 
en cuenta las regulaciones de cada país. 
Encuentro sano que un país invierta 
en otro porque eso es una muestra de 
confianza; además, la inversión gene-
ra trabajo. Nosotros tenemos un país 
sumamente abierto a las inversiones 
extranjeras y creemos que hemos ga-
nado. Invertimos en Perú, Colombia, 
Argentina y Brasil; y es que fuimos muy 
abiertos para recibir la inversión y nues-
tra economía mejoró mucho. La inver-
sión es el modelo a seguir, es el modelo 
que tiene el mundo. El Perú debe atre-
verse a invertir en otros países, sería 
estupendo. 

4 AMIGOS
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– Entonces, ¿no son justifi-
cados los temores por las inversio-
nes chilenas?
No entiendo mucho el contexto de los 
temores, que pueden ser generados de 
muchas formas. No deberían existir te-
mores. Chile no tiene afanes expansio-
nistas, no quiere comerse a los países 
vecinos. Es como si nos asustáramos 
por la invasión de ciudadanos perua-
nos, más bien es provechoso porque 
son una mano de obra calificada, eso 
es estupendo, bienvenidos. 

– Desde hace mucho se habla 
de las bondades de su modelo eco-
nómico, pero hoy ya se advierten de 
los errores del “milagro chileno”…
Lo que pasa es que los últimos gobier-
nos han empezado a alterar algunos de 
los principios del modelo como tal y los 
resultados no son los mismos. El creci-
miento de Chile no es el mismo de cuan-
do estaba en su apogeo. Se han puesto 
muchas trabas, específicamente por los 
impuestos, medida propia de un gobier-
no estatista. Y si sigue así la cosa va a 
ser peor porque no será atractivo inver-
tir en Chile y los capitales mirarán hacia 
fuera. No es que el modelo chileno tenga 
errores sino que se han hecho algunas 
cosas que lo desvirtúan.

–Cosas como qué… ¿políti-
cas, técnicas?
Político–técnicas. Siempre que se hace 
algo se realizan estudios técnicos y 
después se toman las medidas políti-
cas. Los problemas están relacionados 
a mayores impuestos a las empresas, 
leyes de trabajo y de sindicato más 
restrictivas que llevan a mucha gente 
a decidir no trabajar. Conozco amigos 
que han decidido cerrar su industria, 
despedir a su gente e invertir su dine-
ro en otro sitio.

–Desde el punto de vista téc-
nico y en esas condiciones, ¿es aún 
atractivo el modelo chileno?  
Sí. El modelo original de todas maneras 
porque ha dado muy buenos resultados 
siempre. Es un modelo muy sano y cla-
ro. En nuestro peor momento, nos sir-
vió mucho y sacó al país del hoyo. 

Inversión en investigación
-¿Cuánta importancia le da 

Chile a la investigación?
Bastante. Para Chile, la investigación 
es un tema prioritario. Todos nuestros 

en el tema de Desastres natura-
les,  fue fomentar la colaboración 
entre universidades para mitigar 
los efectos de los sismos...
Es una buena propuesta. Todos los de-
sastres caen en el tema de Ingeniería 
extrema. No se pueden evitar ni ami-
norar en su totalidad, pero se pue-
de prevenir muchas cosas. Tener un 
buen programa de respuesta fren-
te a una catástrofe, por ejemplo, es 
importante. 

Las universidades pueden in-
vestigar y apoyar a los gobiernos, de-
sarrollando programas para respon-
der ante una catástrofe tipo nacional. 
Por otro lado, pueden estudiar, en el 
caso de los sismos, diversos tipos de 
construcciones, menos vulnerables. 
Es bueno que los gobiernos inviertan 
en laboratorios para desarrollar este 
tipo de Ingeniería para prevenir y 
aminorar los efectos. Lo otro es pla-
nificar bien las construcciones. 
 Nosotros tuvimos el sismo 
de 1985 en la zona central de Chile 
–magnitud de 7,8 en la escala de 
Ritcher–; sin embargo, nuestras cons-
trucciones se comportaron muy bien 
por la forma en que se había decidido 
construir. Eso dio una lección al mun-
do y se empezó a hablar del “edificio 
chileno”, que se adoptó en California 
y Japón. 

–¿Es menos costosa la in-
vestigación que la prevención o la 
mitigación?
Por supuesto. Cuando se hace inves-
tigación, aunque sea un poco cara por 
la compra de equipos sofisticados, los 
ahorros que se pueda obtener con los 
resultados de esos estudios en compa-
ración con un sismo, pagan con creces 
la inversión realizada.

–¿Existe colaboración entre 
las universidades y el Estado chile-
no en este tema?
Sí. El Estado financia investigación vía 
concurso público. Por ejemplo, hoy par-
ticipo en un grupo llamado Milenio –con 
amplio poder económico– que se dedica 
a la investigación del peligro sísmico de 
la cuenca Santiago. Hay muchos tipos 
de financiamiento. Creo que es bueno 
tener presente que la estructura antigua 
debe ser reemplazada o readecuada para 
evitar consecuencias lamentables. –Por 
César Flores

gobiernos se han preocupado en hacer 
investigaciones en ciencia aplicada y 
ciencias básicas.

–¿Hace unas semanas se 
realizó la mesa académica del 
APEC. Una de las conclusiones, 

“

”

“El crecimiento de 
Chile no es el mismo 
de cuando estaba 

en su apogeo. Se han 
puesto muchas trabas, 
específicamente por los 
impuestos, medida propia 
de un gobierno estatista. 
Y si sigue así la cosa va a 
ser peor porque no será 
atractivo invertir en Chile 
y los capitales mirarán 
hacia fuera. No es que 
el modelo chileno tenga 
errores sino que se han 
hecho algunas cosas que 
lo desvirtúan”.

jorge Crempier
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La historia de un 
hidro tren
El ingeniero Daniel Marcelo elaboró su tesis doctoral con un 
estudio que proyecta el diseño de una red de trenes a base de 
Hidrógeno que recorra toda la costa norte de nuestro país. El 
proyecto fue presentado en Italia como parte del Grupo Energía 
y Ambiente de la Universidad de Roma La Sapienzia.

Hay cosas que los peruanos no sabíamos 
que podíamos lograr: como que 16 mi-
llones de nosotros ya tenemos un celu-
lar en el bolsillo y nos comunicamos con 
cualquier rincón del mundo a través de 
una pantalla. Sin embargo hay cosas que 
seguimos creyendo imposibles, pero que 
son necesarias: proyectos para resolver 
serios problemas como el transporte en 
el país, pero con tecnologías amistosas 
para el medio ambiente.

En la UDEP hay un proyecto 
que a primera vista parece increíble. Sin 
embargo, la tesis doctoral que realizó 
Daniel Marcelo, profesor de la Facultad 
de Ingeniería, nos comprueba que en-
frentar el problema del transporte sin 

dañar el aire que respiramos no es tan 
difícil como vocalizar el nombre de su 
investigación: “Estudio de factibilidad 
de una línea ferroviaria en base a un sis-
tema operado con hidrógeno producido 
de fuentes energéticas renovables”. 

El estudio del profesor Marcelo 
comprobó que es posible proyectar, di-
señar una red ferroviaria para todo el 
norte del país que use como fuerza mo-
triz el sistema de hidrógeno y pilas de 
combustibles. El proyecto incluye una 
línea de trenes rápidos, para distancias 
largas y pocas paradas en el camino 
(por ejemplo, un viaje desde Lima hasta 
Tumbes); otra serie de trenes para tra-
yectos cortos, con paradas en las ciuda-

des principales (en el mismo ejemplo, 
desde Lima, el pasajero podría bajar en 
Trujillo y Chiclayo) y finalmente, otros 
trenes locales en cada ciudad.

Un tren que nos vendría bien
Las ventajas se ven por todos lados y al 
investigador no le cuesta repetirlas. Con 
trenes impulsados por hidrógeno se com-
pite con el monopolio de transporte sobre 
ruedas (conviene recordar cuánto sube el 
precio del transporte en días feriados). En 
segundo lugar, nuestro país reduciría no-
tablemente sus importaciones de petróleo 
refinado que usa nuestro parque automo-
tor. Por otro lado, la atmósfera agradecería 
tener un enemigo menos, pues el residuo 
después de su uso en las pilas de combus-
tible es agua (H2O). Por ultimo, como todo 
tren, el que propone el profesor Marcelo 
reduciría los riesgos de accidentes, el ruido 
del transporte y los tiempos de recorridos.

Además de sus ventajas medio-
ambientales, el hidrógeno es una fuente 
inagotable de energía ya que se encuen-
tra en cualquier lugar del mundo, lo que 
no sucede con el petróleo.

En palabras más sencillas, este 
proyecto promete un viaje, por ejem-
plo, desde Tumbes hasta Lima en siete 
horas, a unos 250 kilómetros por hora, 
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Antecedentes
En el 2007, en Taiwán, crearon el pri-•	
mer tren de hidrogeno del mundo, el 
cual funciona con pilas de combusti-
bles de hidrógeno.

En otras países se están desarrollan-•	
do tecnologías para construir vehícu-
los con propulsión a hidrógeno, como 
la compañía automotriz alemana 
BMW que ya presentó su automóvil 
impulsado por hidrógeno. 

Existe un grupo de expertos italianos, •	
españoles y alemanes que se han 
unido para desarrollar motores de hi-
drógeno en colaboración con casas 
automovilísticas como Mercedes, 
Ford o Renault.

“The hydrogen train” es un proyecto •	

europeo cuyo objetivo es crear un tren 
alimentado por hidrógeno operativo en 
el 2010. El proyecto comenzó el 2005, 
cuando se creó un consorcio de empre-
sas y organizaciones e invirtieron 75 mil 
euros en la redacción de un estudio de 
viabilidad que fue publicado en el 2006.  
 
El proyecto tiene tres fases, la de de-
sarrollo del tren, comienza el 2008 y se 
espera tenerlo listo en el 2010. El desa-
rrollo y las primeras pruebas se llevarán 
a cabo en Dinamarca donde además 
existe una línea ferroviaria (VLTJ railway 
en Lemvigbanen) para pruebas. Esta 
línea ha sido escenario de muchas 
pruebas de prototipos y cuenta con 
una estación de repostaje (Cheminova) 
de hidrógeno al final de la línea.

con pocas paradas en el trayecto, con la 
seguridad de llegar sano y salvo y tran-
quilos de estar siendo empujados por un 
combustible obtenido con energía reno-
vable. El pasajero tendría que desembol-
sar aproximadamente 120 soles, aunque 
las ventajas que hay detrás tienen mucho 
más valor; y para quienes no les convie-
ne, como en todo transporte interregio-
nal, hay clases y precios diferentes.

El proyecto es casi completo, 
pues solo falta determinar en qué 

lugar del país se produciría rentable-
mente el hidrógeno. En la investiga-
ción se hicieron simulaciones sobre 
la producción, en lugares cercanos 
a la línea ferroviaria. Por otro lado, 
las posibilidades de producción son 
a partir de biomasa (caña de azúcar, 
pajilla de arroz), de energía solar 
(concentrador de alta temperatura) 
y a partir de energía eólica (aprove-
chando los surplus de producción de 
energía). 

El grupo de investigación 
donde fue desarrollado este trabajo 
es el “Gruppo Energia e Ambiente” 
del Centro Interuniversitario Per lo 
Sviluppo Sostenibile (CIRPS) de la 
Universidad de Roma “La Sapienza” y 
continúa siendo actualizado por el in-
geniero Marcelo, con la intención de 
que inversionistas extranjeros vean 
las cosas con optimismo y que tengan 
la tecnología de vanguardia necesaria.  
–Por Juan Pablo León

Para el ingeniero Daniel 
Marcelo con trenes impulsa-
dos por hidrógeno se compite 
con el monopolio de trans-
porte sobre ruedas (convie-
ne recordar cuánto sube el 
precio del transporte en días 
feriados). Asimismo, nuestro 
país reduciría notablemente 
sus importaciones de petró-
leo refinado que usa nuestro 
parque automotor. Por otro 
lado, la atmósfera agradece-
ría tener un enemigo menos, 
pues el residuo después de su 
uso en las pilas de combusti-
ble es agua (H2O). 
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La Universidad de Piura es una de las seis universidades 
privadas a nivel nacional que participará en el Programa 
Nacional de Formación y Capacitación Permanente 2008 
del Ministerio de Educación. La Facultad de Ciencias de 
la Educación se encargará de más de 500 profesores de la   
provincia de Talara.

“Es una gran responsabilidad tener 
en nuestras manos la educación de 
los jóvenes. Hoy, muchos se llenan la 
boca hablando de la importancia de la 
Educación pero no se hace tanto como 
debiera, no por falta de deseos, pero si 
no hay Educación no es posible que el 
país crezca”.

Esta fue una de las reflexiones 
que hizo el Dr. Antonio Abruña, rector 
de la Universidad de Piura, durante la 
inauguración del Programa Nacional de 
Formación y Capacitación Permanente 
2008, que dicta la Facultad de Ciencias 
de la Educación a más de 500 profesores 
de la provincia de Talara.

Por su parte, Milton Laguna 
Ranilla, coordinador del Equipo 
Supervisor de la zona Tumbes–
Piura–Lambayeque del Ministerio de 
Educación, llegó a verificar las accio-
nes de capacitación que beneficia a 
docentes de los niveles de Educación 
Inicial, Primaria y Secundaria de 63 
instituciones educativas de la provin-
cia petrolera.

Laguna informó que los maes-
tros beneficiados han tenido que 
cumplir previamente con los requi-
sitos de ser docente con aula, perte-
necer a una institución educativa del 
Estado y haber rendido la evaluación 
censal. 

“El programa tiene como eje 
central la mejora de las capacidades, 
conocimientos, actitudes y valores 
para el desempeño de los docentes en 
función de las demandas educativas 
y su respectivo contexto socio cultu-

Mejores Maestros 
Mejores aLuMnos 
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ral y económico productivo”, señaló 
Laguna. Agregó que las actividades a 
desarrollar harán énfasis en el desa-
rrollo de las capacidades comunicati-
vas, lógico matemáticas, el dominio 
del currículo escolar y el dominio de 
la especialidad académica según nivel 
y modalidad.

Mejorar el desempeño
La decana de la Facultad de Ciencias 
de la Educación, Flor Hau Yon afirmó 
que la Universidad de Piura recibe 
con mucha responsabilidad la capa-
citación pues, es consciente de que 
estas clases ayudarán a la formación 
adecuada de los educandos. “Se trata 
de hacer un grupo compacto para que 
al terminar la capacitación se vaya a 
las aulas a transmitir, de la mejor ma-
nera, los conocimientos adquiridos”, 
afirmó.

Cabe señalar que el Ministerio 
de Educación supervisa, a nivel na-
cional, el desarrollo integral del 
programa que comprende 250 horas 
de clases presenciales, 50 horas de 
monitoreo y asesoría al docente en 
el aula, 30 horas de capacitación a 
distancia en el componente de es-
pecialidad académica, 40 horas es-
pecializadas adicionales en el caso 
de Educación Intercultural Bilingüe 
y la evaluación de entrada y sali-
da para verificar los resultados del 
proceso.

Asimismo, los indicadores de 
evaluación de la calidad del servicio 
brindado a los docentes en capacita-
ción considera la evaluación del Plan 
de Capacitación, la evaluación de los 
docentes capacitados, el equipo de 
catedráticos y/o capacitadores, los 
sílabos de los cursos, la metodología 
de enseñanza presencial y a distancia, 
la calidad del monitoreo al aula y a la 
institución educativa, la infraestruc-
tura y equipamiento y los materiales 
educativos.

Para cumplir con los objeti-
vos, Hau Yon señaló que la Facultad 
de Ciencias de la Educación ha dis-
puesto que el 80% de su personal 
participe en la capacitación. El por-
centaje restante se cubre con profe-
sores de otras facultades afines, a 
los temas que contempla el plan de 
capacitación. –Por César Flores

aLuMnos

¡Qué viva mi Perú!
“Al escuchar el primer redoble, me lleno de emoción y de ganas de bailar y, al bailar, sim-
plemente me olvido de todo”, dice Susana Cubas (Economía – VIII ciclo). Si bailar marinera 
fuera un deporte olímpico ella tendría, por lo menos, 4 medallas de oro en su haber. Desde 
los 6 años ha participado en innumerables competencias de marinera y tondero. 

“Me enorgullece cultivar este baile bandera del Perú. Bailo desde pequeña, es parte de mi 
vida, de mi patria y lo seguiré practicando siempre porque lo amo y amo a mi Perú”. 

Sus espacios libres de universitaria los dedica a ensayar porque “sé que lo que hago es un 
talento y a la vez un don que me ha dado Dios y le estoy eternamente agradecida por él”. 
De allí, todo es cuestión de organizarse. Aprovechar  las horas 
libres para estudiar. Este ciclo ha sido un poco agitado, 
porque también llevé ingles, por  las noches. 
Mi único deporte, entretenimiento y diversión 
es la marinera… No tengo otro tipo de hobby.  
–Por Elena Belletich
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desarroLLo 
tecnoLógico en 
zonas ruraLes
El economista Marcos Agurto, doctorando de la Universidad 
British Columbia (UBC) de Canadá y docente de la Universidad 
de Piura, viajó a los caseríos del distrito rural de Chalaco para 
investigar en el campo el tema de su tesis doctoral, gracias a 
una beca otorgada por el Instituto Canadiense de Investigación 
para el Desarrollo Internacional.

está estrechamente relacionado con la 
forma cómo éstas son adoptadas por 
la comunidad y por la calidad de redes 
sociales que se tenga.

El economista realiza, desde hace 
2 años, estudios doctorales en la UBC de 
Canadá. Ahora analizará la información 
y experiencia adquirida durante el tiem-
po que estuvo en la sierra de Piura.

Uno de sus objetos de estudios 
fue conocer la tecnología que utiliza 

una cocina eficiente en el uso de leña, 
implementada en el distrito Chalaco en 
el 2003. Asimismo, medir el impacto de 
ésta sobre el uso de leña y en la salud de 
las personas de la vivienda beneficiada.  
 Cabe resaltar la importancia 
de este estudio, en una zona donde la 
geografía del lugar, las grandes distancias 
entre un poblado y otro, inclusive entre 
las viviendas, los periodos lluviosos, y 
otros factores, dificultan el acceso a la 
zona. “La mayoría de nosotros ha tenido 
que andar a pie por 4 ó 5 horas, a veces 
bajo lluvia, para ir de un poblado a otro”.  

El estudio incluyó más de 500 
encuestas aplicadas por alumnos de 
Economía de la UDEP y que constitu-
yen el tema central de su tesis doctoral. 
Marcos Agurto explica que ha tratado de 
“entender a través de la Economía, las 
motivaciones que tienen las personas al 
tomar decisiones. Por ello, hemos estu-
diado el rol de las relaciones –conexio-
nes a nivel del caserío– en los incenti-
vos que una persona puede tener para 
adoptar una nueva tecnología. Este tipo 
de preguntas son básicas en la economía 
que estudia el desarrollo rural”, sostie-
ne. -Por Elena Belletich

Marcos investiga en su tesis las 
probabilidades de éxito de las 
tecnologías rurales. Para él “hay 
mayor probabilidad de éxito donde 
existen fuertes vínculos de confianza 
y comunicación entre los pobladores 
rurales, probablemente porque la 
información sobre el uso de la nueva 
herramienta fluye de mejor manera”. 
En su estudio llega a determinar que el 
éxito o fracaso de las nuevas tecnologías 



viaje aLrededor 
deL Mundo
Vanesa Caisán (Administración de Empresas ‘95) pasa la mayor 
parte de su tiempo en Alemania, pero por su trabajo en Columbia 
Chemicals viaja a distintos países de Europa, África y América. 

Se confiesa curiosa por naturaleza. “No le 
tengo miedo a lo desconocido y me llama 
la idea de explorar, conocer y aprender 
cosas nuevas”. Trata también, nos dice, 
de conocer personas, compartir con ellas 
y familiarizarse con sus costumbres, sus 
comidas y su forma de ver la vida.

Egresó de las aulas de la Facultad 
de Ciencias Económicas y Empresariales 
entre los mejores puestos de su 
carrera. Luego trabajó en el Banco de 
Crédito (Lima), donde permaneció 7 
años realizando diversas funciones en  
las áreas Banca de Negocios y Banca 
Institucional. Para entonces, ya había 
dominado también el idioma inglés.

Hoy Vanesa es la encargada de 
las auditorías y de la revisión de contro-
les internos en las plantas en Europa y 
Asia de Columbia Chemicals Company 
(Alemania), empresa internacional, con 
sede global en Atlanta-USA. Asimismo, 
visita las plantas de la compañía en 

otros países para analizar los procesos e 
implementar las mejores prácticas. 

La vida es una escuela, 
un aprendizaje conti-

nuo: aprender a ser mejores 
personas y por ende mejo-

res profesionales. Para ello, 
la persona necesita culti-

varse y tener la voluntad de 
mejorar como tal

vanesa Caisán

Aconseja que todo buen direc-
tivo debe saber que “detrás de un buen 
profesional está la persona. Además, la 
actitud de servicio es muy importante. 
Hay que tratar de usar las habilidades 
propias, para servir a los demás”.  

De logros y añoranzas
Su espíritu curioso y el empeño y ganas 
de mejorar, le han dado la posibilidad 
no solo de conocer diversos países sino 
también varias ciudades alemanas. Sin 
embargo, nos dice, que para ella el logro 
más importante “es la experiencia de vida 
y lo que aprendes de ella. Por ejemplo, 
el deseo y la oportunidad de aprender 
otros idiomas me han permitido acceder 
a diferentes fuentes de información. 
Además, he podido intercambiar 
pensamientos y comunicarme con 
diferentes personas”, señala.   

No obstante, añora los paisa-
jes peruanos. También guarda gratos 
recuerdos de amistad y camaradería: 
“Durante el tiempo en la universidad 
la vida se desenvuelve en grupo donde 
el compartir es muy intenso: estudiá-
bamos juntos, hacíamos trabajos y pre-
sentaciones; deportes y, por supuesto, 
disfrutábamos de las fiestas, verbenas, 
visitas a empresas y demás”. 

Finalmente, Vanesa aconseja a 
los jóvenes universitarios: “Vayan tras 
sus sueños. No los posterguen ni bus-
que excusas por miedo a no alcanzarlos. 
Hay que asumir la responsabilidad de 
nuestra vida y de nuestro crecimien-
to personal y profesional. Man kann es 
schaffen!” (Sí se puede), enfatiza en ale-
mán, una de las 3 lenguas que domina. 
–Por Elena Belletich
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en busca de La 
eXceLencia 
educativa
La Universidad de Piura  ha puesto en marcha dos proyectos para 
lograr la mejora integral de la gestión académica y la acreditación 
de sus facultades.

Los proyectos han sido bautizados 
con las siglas SIGA y SIMECU. El pri-
mero busca implementar un sistema 
informático para integrar todos los 
procesos académicos; mientras que el 
segundo buscará redefinir los procesos 
académicos de la UDEP, según los es-
tándares de educación superior a nivel 
internacional. 

El trabajo duro del proyecto 
SIGA consiste en la corrección, unifi-
cación y digitalización de toda la infor-
mación histórico-académica existente 
en los diferentes centros académicos y 
secretaría general en los casi 40 años 
de historia de la UDEP. Asimismo, 
incluye la definición de procedimien-
tos académicos unificados, con el fin 
de elaborar una única norma que rija 

el funcionamiento académico de la 
Universidad.

Acreditación de facultades
Se entiende por acreditación al reco-
nocimiento público del nivel de cali-
dad, excelencia académica y de gestión 
de una facultad o centro académico, 
hechos por una institución especiali-
zada en el tema que sigue estándares 
internacionales.

En mayo del 2006, el Congreso 
aprobó la ley del Sistema de Evaluación, 
Acreditación y Certificación de la 
Calidad Educativa (SINEACE). Dicha ley 
busca promover la calidad educativa y la 
acreditación de las carreras universita-
rias. Además, mediante decreto legisla-
tivo Nº 998 se ordena que las primeras 

carreras a acreditar sean Medicina y 
Educación. 

Parte del proyecto SIMECU ser-
virá para cumplir con estos criterios. 
Así, se establecerá un sistema de me-
jora continua (autoevaluación y auto-
rregulación) de esa calidad, basado en 
los modelos europeos y anglosajón de 
Educación superior, y en los criterios y 
estándares emitidos por el SINEACE. 
Este proyecto se aplicará primero a la 
Facultad de Ciencias de la Educación, 
para luego replicarse en las demás 
facultades.

El primer objetivo de SIMECU 
es asumir la cultura de la calidad uni-
versitaria en los aspectos académico, 
administrativo y funcional, de acuerdo 
con los estándares de la calidad univer-
sitaria. También, busca promover un 
sistema de mejora en cada programa 
académico mediante indicadores que 
miden constantemente el desarrollo de 
la calidad; además, se evalúa la vida de 
cada carrera, el entorno universitario y 
cómo responder a los cambios, forman-
do así la cultura de mejora continua.

El objetivo final es posibilitar la 
movilidad académica de los estudiantes, 
egresados y profesores. De este modo, 
se abre la posibilidad de que los docen-
tes dicten cátedra en otras universida-
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des, sean capacitados y haya intercam-
bios. Se trata de lograr un currículo 
convalidable con los de las universida-
des extranjeras.

Presentación oficial
Durante la presentación oficial de 
los dos proyectos, el Rector de la 
Universidad de Piura recalcó la impor-
tancia de la búsqueda de la verdad como 
fundamento y misión de la UDEP. Para 
ello, indicó se necesita ordenar y es-
tandarizar estos procesos para ser más 
efectivos.

“Con la aplicación correcta de 
nuestros cuatro pilares: investigación, 
igualdad de oportunidades, extensión 
universitaria y servicio a la sociedad 
lograremos nuestros objetivos, porque 
sin orden ni herramientas es imposible 
conseguir cosas”, concluyó. –Por César 
Flores

El Proyecto SIMECU busca 
promover un sistema de 
mejora en cada programa 
académico mediante indi-
cadores que midan cons-
tantemente el desarrollo 
de la calidad; además, se 
evalúa la vida de cada ca-
rrera, el entorno universita-
rio y cómo responder a los 
cambios, formando así la 
cultura de mejora continua.

La coLuMna

Dra. Claudia Morán 
Morales. Profesora de De-
recho de Familia de la Uni-

versidad de Piura.  Jueza 
del 2º Juzgado de Familia.

El divorcio Express
El viernes 16 de mayo del presente año se pu-
blicó la Ley 29227, que regula el procedimiento 
no contencioso de separación convencional y 
divorcio ulterior en la Municipalidades y Nota-
rías. Las finalidades de la norma —aseguran 
sus defensores— serían: obtener el divorcio en 
un plazo razonable, disminuir la elevada carga 
procesal de los juzgados, y garantizar el acceso 
a la justicia descentralizando el proceso a través 
de las vías administrativas. Un análisis detenido 
de la norma nos lleva a concluir que los objeti-
vos de la misma difícilmente se podrán cumplir.

La ley pretende acelerar los trámites 
para el divorcio, pues tal como se ha informa-
do en algunos medios de comunicación este 
tipo de proceso demora como mínimo un año, 
llegando hasta los dos o tres. Este dato no co-
incide con la realidad de la Corte Superior de 
nuestra región, e imagino que tampoco con la 
de otras regiones. El promedio de duración de 
un proceso de separación convencional es de 
seis meses. Un plazo más que razonable si se 
tiene en cuenta que el objeto del proceso no 
solo es poner a fin un matrimonio, sino también 
resolver la situación y derechos de los hijos me-
nores de edad.

Respecto a la carga procesal las es-
tadísticas de los juzgados especializados son 
bastante reveladoras: del total de procesos 
tramitados por los órganos jurisdiccionales de 
familia entre el 10 y el 15% corresponden a di-
vorcios por mutuo acuerdo. Es claro entonces 
que la Ley 29227 no disminuirá de manera sig-
nificativa el trabajo de los juzgados de familia, 
ya que son las demás materias —divorcios por 
causal, violencia familiar, tenencia, régimen de 
visitas, autorizaciones, liquidaciones de régimen 
patrimonial, entre otros— las que demandan la 
mayor atención de los jueces y del equipo mul-
tidisciplinario.

Asimismo, el nuevo texto legal permite 
que los interesados puedan optar por recurrir a 
la vía judicial o a la vía administrativa ante las 
notarías y municipalidades. En este último caso, 
la Ley 29227 y su reglamento el D.S. 009-2008-
JUS, exigen que las cónyuges no tengan hijos 
menores de edad o mayores incapaces, y de 
ser el caso, contar con sentencia firme o acta 
de conciliación emitida conforme a ley sobre los 

regímenes de patria potestad, alimentos, tenen-
cia y régimen de visitas.

Los legisladores han olvidado que la 
mayor parte de las parejas que desean separar-
se tienen hijos menores de edad, y que resulta-
rá muy difícil —casi imposible diría yo, apoyada 
en mi experiencia diaria— que los cónyuges 
puedan llegar a un divorcio de mutuo acuerdo 
—como “buenos amigos”— si han tenido que 
litigar durante años sobre temas tan sensibles 
y conflictivos como la tenencia o el régimen de 
visitas de sus vástagos.

De forma alternativa se permite que la 
pareja pueda adjuntar a su solicitud las actas 
de conciliación emitidas de acuerdo a ley. So-
bre el particular, hay que señalar que las únicas 
entidades autorizadas para realizar conciliacio-
nes extrajudiciales en materia de familia son: los 
centros de conciliación extrajudicial especializa-
dos en materia de familia acreditados por el Mi-
nisterio de Justicia, las fiscalías de familia, y las 
Demunas. De otro lado, esto supone una gran 
responsabilidad para los notarios y los aseso-
res legales de las municipalidades quienes de-
berán capacitarse en Derecho de familia: sobre 
las materias y derechos familiares conciliables, 
sobre los derechos de los cónyuges, y sobre el 
interés superior del niño. Espero que así sea.

Las preguntas que surgen casi de in-
mediato luego de lo expuesto son las siguien-
tes: ¿qué sucederá en el caso de que se solicite 
la nulidad del procedimiento administrativo de 
divorcio?, ¿y si una de las partes denuncia el in-
cumplimiento de los acuerdos, por ejemplo, el 
no pago de los alimentos? La única respuesta 
posible es que en ambos casos el competente 
para dirimir esos conflictos es el Poder Judicial. 
Paradójicamente, la ley que pretendía disminuir 
la abultada carga procesal quizás termine au-
mentándola.

Finalmente, solo cabe señalar que 
sería recomendable que nuestros congresistas 
no solo se preocuparan por dictar leyes que 
aceleren los mecanismos para poner fin a los 
matrimonios, sino que también sería conve-
niente que se preocuparan por dictar leyes que 
promuevan la celebración del matrimonio, tal 
como reconoce el artículo 4 de la Constitución 
Política del Perú.
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MeMoria 
fotográfica
En una sala pequeña del Centro de Producción Audiovisual, se alma-
cena la historia de nuestro Campus. El proyecto, pionero en la ciudad, 
contempla la digitalización de 20 mil negativos desde 1969, punto de 
partida de este proyecto llamado UDEP, hasta 1995. Esta tarea corre 
a cargo de un grupo de trabajo de la Facultad de Comunicación, diri-
gido por el Dr. Andrés Garay. Sus integrantes escanean los negativos 
y elaboran el archivo en su versión digital para que en su momento 
se pueda compartir y hacer posible, con la fotografía, que la memoria 
no borre la línea de tiempo de cada hecho que logró ganarle el duelo 
al desierto.

En dos años se culminará el trabajo. Hasta ahora, unas 1400 fotos ya es-
tán trabajadas y puestas en un repositorio especial. Para Garay, “este ar-
chivo es un patrimonio fotográfico porque es un legado que da testimo-
nio de una historia singular. En él se ve el desarrollo de la Universidad, 
los profesores, los eventos, los alumnos, clases, incluso la infraestruc-
tura, todo ello en una suerte de hito en la historia de la ciudad”. –Por: 
Tomás Atarama.
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INfRAESTRUTURA

eL Pad inaugura 
nueva sede
La Escuela de Dirección de la UDEP estrena una impresionante 
infraestructura ubicada en Surco, donde se encuentran la so-
briedad y elegancia, que facilita la mejor formación profesio-
nal y personal de los alumnos de sus diferentes programas. 

El PAD inició sus actividades en 1979 
en San Isidro.  Con el paso del tiempo 
creció la oferta de programas que brin-
daba y surgió la necesidad de dictar cla-
ses en más de un local. A fin de centrali-
zar el proceso de formación se inició la 
construcción de un nuevo edificio. 

Para José Garrido Lecca, direc-
tor general adjunto del PAD, además 
de centralizar las operaciones de la 
Escuela de Dirección, la nueva sede 
facilita los ambientes adecuados a los 
estudiantes. “Nuestro local cuenta 
con un diseño de última generación, 
es un sitio ad hoc, no masivo, que nos 
permite continuar brindando el servi-

cio personalizado en la formación de 
directivos del país, tal y como lo veni-
mos haciendo desde hace 30 años”.  

Como todo proyecto de alta 
envergadura la gestión y puesta en 
marcha del nuevo edificio implicó la 
superación de numerosos obstácu-
los y dificultades de todo estilo. José 
Ricardo Stock, quien fuera director ge-
neral del PAD en el 2006, año en que 
se inició la construcción de la nueva 
sede, comenta que el reto se superó 
con el apoyo constante de la comu-
nidad del PAD. “La unanimidad de 
nuestra gente: el apoyo del Comité de 
Dirección del PAD, el constante ánimo 

de profesores y personal, el aliento de 
las autoridades de la Universidad y, de 
manera particular, el entusiasmo de 
tantos amigos y colaboradores, han 
sido sin duda estímulos más que sufi-
cientes para salir adelante en tan com-
plejo, largo y arduo camino“.

El concepto
Como parte del proceso de construc-
ción se realizó un concurso de arqui-
tectos para elegir el más adecuado.  
El comité encargado de la construc-
ción se pronunció por la propues-
ta del Arquitecto José Arosemena 
Cevasco, la cual destacó por su fun-
cionalidad, practicidad, estilo sobrio y 
distinguido. 

El planteamiento arquitectóni-
co se basó en la necesidad de generar 
un lugar ideal para la educación su-
perior post universitaria con un alto 
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nivel de calidad, excelencia y competi-
tividad académica, dirigida exclusiva-
mente a ejecutivos y empresarios del 
país y extranjero. 

El arquitecto José Arosemena 
explica que los espacios han sido dise-
ñados para el disfrute y el encuentro 
de los usuarios del PAD.  Cabe señalar, 
además, que la obra destaca por su in-
tegración con su entorno urbano. Esto 
se logra, indica Arosemena, “a través 
del manejo adecuado de la proporción 
volumétrica y la escala humana, la ge-
neración de una imagen armónica e 
interesante que contribuye a mejorar 
la calidad ambiental del lugar”.

Ventajas que ofrece la nueva sede
José Garrido Lecca recalca que el di-
seño del nuevo edificio es una de las 
ventajas más resaltantes, ya que fa-
cilita la implementación del sistema 
educativo que caracteriza y distingue 
a la institución: el método del caso.  
“La disposición de las aulas es adecua-
da para el debate entre los alumnos 
y permite un mayor análisis de los 
casos.  Asimismo, los diferentes am-
bientes, como las salas de estudio y de 
reuniones, favorecen el servicio per-
sonalizado que ofrecemos a nuestros 
estudiantes”, comenta.   

Otra de las ventajas se basa 
en la implementación de tecnología 
de punta, de alto rendimiento, con-
fort y seguridad para el usuario. José 
Ramírez Quevedo, jefe de Sistemas 
del PAD, manifiesta que la nueva sede 
cuenta con una infraestructura que 
optimiza el rendimiento de la red y 
permite brindar mejor servicio a los 
alumnos.   

Para esto se potenció el nivel 
de tecnología con infraestructura 
que permite implementar cualquier 
aplicación que demande gran ancho 
de banda en los próximos 15 años. 
Además,  añade Ramírez, se instaló 
una nueva red de soporte para el uso 
de telefonía IP para la parte admi-
nistrativa y los nuevos servicios que 
exigen sus clientes hoy en día.   Esto 
permite realizar videoconferencias 
de expertos, filmar y grabar las clases 
para compartirlas vía Web con alum-
nos que por múltiples ocupaciones y 
viajes no podían asistir a la sesión.   
–Por Carolina Morales

El nuevo local en cifras
miento subterráneo para 300 auto-
móviles.  
Para mayo del 2009 habría finaliza-•	
do la construcción del auditorio, la 
biblioteca, el oratorio, así como la 
implementación de un sistema de te-
levigilancia.

Se edificó sobre un terreno de 10.000 •	
m2. Demandó una inversión aproxi-
mada de US$ 10 millones. 
 Cuenta con tres zonas: la académica, •	
administrativa y de servicios. Tiene 
más de 60 aulas, más de 25 salas de 
trabajo, un comedor y un estaciona-
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“confesiones de un 
Pequeño fiLóLogo”

Aunque no juega fútbol es el Maradona 
de la familia, pues es el 10 de 12 herma-
nos. Su afición va más por la Lingüística, 
tema que enseña e investiga con verda-
dera pasión deportiva en la UDEP. 

Llegó a nuestro país en 1996, 
ahora conozco bastante Perú, en cierto 
modo mejor que España. Vine bastante 
joven (24 años), así que no había viajado 
mucho en mi país. No se arrepiente; en 
parte, porque en España se han saturado 
las pocas plazas que había y acá hay mucho 
que hacer en este campo. Uno se siente ne-
cesario y útil, hay mucho que investigar del 
lenguaje, y creo que mis escritos son apre-
ciados y publicados.  

En la UDEP, la sintaxis española 
en América es su principal línea de inves-
tigación y fue tema de su tesis doctoral. 
Su vocación es la Filología como estudio 
de la lengua vinculada a la historia, a las 
cosas, a la sociedad, especialmente en la 
Literatura. El lenguaje es un misterio pero 
tiene aspectos, características que se co-
rresponden con la mecánica de la inteligen-
cia, del pensamiento, la sistematicidad del 
lenguaje: concordancia, orden de palabras, 
etc. Esta no es absoluta y está plagada de 
excepciones, que son huellas de la historia.

Como profesor se siente satisfe-
cho cuando sus alumnos por lo menos 
logran una ortografía aceptable; procuran 
tener más cuidado y saben algo más que no 
sabían. Las teorías lingüísticas suelen ser 
extremadamente complejas, pero in-
tento que entiendan por lo menos un 
poquito de la Gramática. Al respec-
to, comenta con seriedad que la 
ignorancia de la gramática ha he-
cho mucho daño en el país. Basta 
ver cómo se redactan las leyes, la 
prensa, las cartas, los anuncios, 
cómo se dicen las cosas. Si se di-
cen mal: de una manera confusa, 
ambigua, no se entienden y hay 
que hacer otra ley que aclare lo 
anterior, Otras veces, no se 

llega a ver bien la propuesta; y así, una y 
otra vez, siempre atascados. 

A Carlos le saca de quicio la sin-
taxis confusa, que aparece muchas veces 
en las leyes y sentencias judiciales, ya 
que no ayudan para nada en el esclareci-
miento del tema, sino todo lo contrario. 
Estas cosas me enfurecen y me hacen dar 
cólera. Una gramática clara ayuda al desa-
rrollo del país.

La Filología, los antecedentes de 
la lengua, los pormenores históricos y 
lingüísticos son temas que le apasionan, 
pero es consciente de que al común de 
los mortales: le interesa dos pepinos todo 
esto (risas).  …en cambio sí les agrada saber 
el significado de las palabras o los nombres 
de los pueblos como Morropón o Sullana. 

Aunque extraña a su familia en 
España y señala que le gusta el orden 
de su natal Pamplona está feliz en 
Piura. Cada cultura tiene sus caracte-
rísticas. La alegría de los piuranos es 
cierta. Hay una devoción por la mú-
sica, por la fiesta, por el compartir. 
Eso es algo muy sano, muy humano. 
–Por Elena Belletich

Carlos Arrizabalaga llegó al Perú procedente de España para 
enseñar en la Universidad de Piura. Tenía pensado quedarse 
por un año y ya tiene 12 entre nosotros. 






